
Sergio Cristancho Representante Investigadores
Álvaro Casas (invitado) Coordinador Grupo de Historia de la Salud
Carlos Alberto Rojas Secretario —Jefe del Centro de investigación

Identificación
Acta No. Acta 128 sesión presencial
Tipo de Reunión Comité técnico de investigación X Comisión Otro
Fecha Jueves 26 de enero de 2012
Hora Inicio 2:00 p.m.
Hora Fin 4:00 p.m.
Lugar Centro de Investigación oficina 232

Asistencia
Integrantes

Álvaro Cardona
Fernando Peñaranda
María Patricia Arbeláez
Mónica Lucia Soto

Cargo
Decano 
Representante Doctorados 
Representante Grupos Al Colciencias
Representante Maestrías

3.	 Orden del día Propuesto
Aprobación del orden del día.
Aprobación del acta 127.
Solicitud avales para convocatoria temática
Proyectos para financiación por fondo de apoyo docente
Solicitud de inscripción del grupo de historia de la salud en el CIFNSP- invitado el profesor Álvaro Casas
Solicitud de inscripción de proyectos al Centro de Investigación
Prórroga para proyecto de mediana cuantía CODI
Plazo y adenda para proyecto Chatáee — Fondo de Apoyo

9. Aval para solicitud al fondo de pasajes de la Vicerrectoría
10.1nscripción de proyectos ante el centro y el SUI
11. Propuestas y varios
3.1 Aprobación del orden del día Decisión
El profesor Carlos Rojas da lectura al orden del día.
Se aclaran inquietudes sobre la inscripción de proyectos ante el SUI y ante el Centro, lo que
depende del interés de los investigadores, pues no existe normatividad al respecto.

Aprobado

3.2 Aprobación del acta Decisión
El profesor Carlos Rojas, da lectura al acta 127.
No se hacen ajustes a la misma. Aprobada

Actividades realizadas
3.3 Solicitud Avales para convocatoria Temática: Universidad y Educación Superior Decisión

Se solicita aval para la presentación de proyectos en convocatoria temática, de ideas
aprobadas según listado del 11 de enero de 2012:

Avalados
-	 Estudio descriptivo sobre algunos factores asociados a la deserción en los estudiantes

de la U de A	 2012, presentado por Erika Ma. Montoya. Se propone en alianza con Pendiente
Bienestar Universitario. Duración 12 meses. Objetivo: Describir los factores de riesgo de elaboración de
deserción	 de	 los	 estudiantes	 de	 la	 U	 de A.	 Participan	 estudiantes	 de	 todas	 las
facultades,	 escuelas e institutos mediante el diligenciamiento de 	 un	 aplicativo web,

aval    
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Participan 4 coinvestigadores de Bienestar Universitario y tres de la Facultad (Hugo
Grisales, Carlos Tangarife y Erika Montoya).

-	 U de A en las regiones: hacia una formación de posgrado para una salud pública
comprometida con la salud y la vida desde lo local, presentado por	 la profesora Dora
Ma Hernández. Duración un año. Objetivo: Conocer las necesidades y oportunidades
que tienen las regiones de Antioquía en las que la Universidad tiene seccional, para una
oferta pertinente de posgrados en Salud Pública (epidemiología, salud pública, salud
mental y salud ocupacional. A manera de un estudio de pertinencia de los programas de
posgrado.	 Grupos	 participantes:	 Gestión	 y	 políticas	 de	 salud,	 epidemiología,	 Salud
Ocupacional y Salud Mental. La profesora Marta Gaviria da la carta de aval como
profesora	 vinculada.	 Dos	 estudiantes	 de	 maestría	 de	 semestre	 3	 están	 como
coinvestigadores y además proyectan vincular a un estudiante de pregrado.

Ambos proyectos cumplen con los prerrequisitos: apoyo docente vinculado, participación
estudiantes de pre o posgrado y estar al día con compromisos ante CODI.
3.4Proyectos para financiación por fondo de apoyo docente
- Modelo predictivo para la evaluación de riesgos psicosociales de origen laboral y efectos	 Aprobado

sobre la salud en docentes universitarios de Colombia. Proyecto aceptado como tesis	 Ad referéndum de
doctoral en Uninorte, profesor German Vieco. Cuenta con dos evaluaciones de expertos 	 obtener el aval de
cuyo puntaje promedio alcanza los 96 puntos. Se presenta carta de aceptación del trabajo 	 Bioética
como tesis doctoral por parte del coordinador del doctorado de Psicología en Uninorte.

- Validación de la versión española del instrumento ISO-30 (Inventario de orientación para
el suicidio-IS030) en una muestra de población adolescente escolarizada. Medellín Col,
2010-2012. Presentado por el prof Eugenio Paniagua y tiene una duración de 12 meses.
Fue evaluado por: El profesor Renato Zambrano quien asignó 79 puntos y la profesora
Jenny García con 71 puntos, para un promedio de 75 puntos. Este trabajo partió de una
previa aplicación del instrumento por Sandra Rueda estudiante de Maestría.

Aprobado
Siguiendo

recomendaciones y
ajustes al mismo.

Ad referéndum de

Se aclara que el profesor no tiene que estar inscrito a ningún grupo de investigación. El 	 obtener el aval de

profesor Cristancho refuerza la importancia del proyecto con el aporte del experto Argentino. 	 Bioética

3.5Solicitud de inscripción del grupo de historia de la salud en el CIFNSP
Se solicita la inscripción del grupo historia de la salud en el centro de investigación, a esta
solicitud el grupo de desarrollo de políticas y salud pública ya había dado el visto bueno. Ya
se realizó una primera discusión al respecto en comité anterior. Se invita al profesor Álvaro
Casas, coordinador del grupo. por decisión del comité realizado en diciembre.
El profesor Álvaro Casas expone antecedentes del grupo de historia de la salud que ya
viene trabajando	 hace	 aproximadamente	 12	 años,	 invita	 a	 revisar texto	 que aparece
registrado en Colciencias sobre el tema. En el devenir, empieza como un semillero y con la
vinculación de 6 profesores de las facultades de enfermería, 	 medicina y salud pública
pasando a ser grupo, han realizado investigaciones de pregrado y maestría financiadas por	 Aprobado
CODI	 y	 Colciencias	 utilizando	 la	 historia	 como	 un	 método,	 las	 cuales	 han	 arrojado	 Pendiente notificación
resultados	 que	 dejan	 ver	 la	 importancia	 de	 procesos	 sociales	 y	 políticos	 que	 han	 dejando claros los
evolucionado a la par con los procesos de higiene y salubridad en las ciudades. El grupo	 criterios y confirmando
rescata la importancia de diferenciar las ciencias, de la historia de las ciencias buscando la 	 que se aprueba
comprensión de problemáticas sociales. Así la historia de la salud pública ha tenido un 	 traslado del CISH
periodo de constitución que amerita identificar sus posibilidades de actuación en un contexto
determinado. El análisis histórico como herramienta para desarrollar la investigación en la
universidad. 11
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La profesora Ma Patricia expresa que por este grupo han pasado también estudiantes de
maestría de cohortes anteriores, además del estudiante de doctorado en Salud Pública con
que cuentan actualmente. También han acompañado el seminario de determinantes en
salud pública en maestrías de la universidad.
Actualmente el grupo tiene dos proyectos de doctorado inscritos en ciencias sociales y
humanas con temas sobre SIDA y salud mental. Ahora tienen iniciados 2 proyectos más en
políticas públicas y salud mental que son del doctorado en la FNSP. Por otra parte están
trabajando en un proyecto de historia de la psiquiatría en la que participan varios
estudiantes de pregrado, los cuales espera puedan ser inscritos en el centro de
investigación de la FNSP. En la facultad de psicología está el interés de 2 proyectos de
maestría que quieren que sea acompañado por el profesor Álvaro Casas.
El profesor Cristancho rescata el valor de los aportes que ha hecho el grupo en procesos del
grupo de salud mental, pero sugiere que el tema de historia de la psiquiatría sea asumido
desde la medicina debido al enfoque de lo asistencialista en la salud mental.
El profesor Carlos Rojas recordó que se cuenta con el aval del grupo de desarrollo en
Gestión y políticas en Salud y propone que se tenga en cuenta el interés y nexos que
existen con el grupo de desarrollo en salud mental.
El grupo existe pero no está clasificado por Colciencias (2010), así que el interés es contar
con el apoyo del centro de investigaciones de la FNSP como una forma de superar los
obstáculos que ya han tenido con el CISH. Sin embargo el grupo no quiere perder el
carácter interfacultades con que han venido trabajando.
Surge la inquietud en varios miembros del comité sobre la razón por la cual se haría un
traslado del grupo de un centro a otro, al respecto la profesora Mónica sugiere que
comience como línea adscrita a uno de los grupos de la Facultad, lo que se contra-
argumenta teniendo en cuenta que ya es un grupo constituido. Entonces la idea es seguir
siendo grupo con fortalezas en los procesos de doctorado que puede ser una oportunidad
para la reflexión histórica de las ciencias.
El profesor Peñaranda valora igualmente esta como una oportunidad para la FNSP que
puede visibilizar la historia de la salud pública. Se suma el profesor Carlos reconociendo
que para un grupo que trabaja en temas como este, es difícil encontrar financiación y en ese
sentido el apoyo de la Facultad es importante. El profesor Álvaro Cardona exalta el trabajo
del profesor Álvaro Casas como fundador de este grupo y que ha logrado mantenerlo a
pesar de las adversidades.
Administrativamente si el grupo hace parte de la FNSP, se beneficiaría del fondo de
sostenibilidad interno, pero no podría presentar proyectos al Fondo de Apoyo Docente que
es solo para profesores de la FNSP. Lo importante sería que el grupo se beneficie, pero que
también aporte activamente a los procesos académicos e investigativos de la Facultad.
De aprobarlo sería para estar adscrito solo a la Facultad, lo que implica retirarse del CISH.
Es importante aclarar que la producción de los trabajos de investigación asesorados por
este grupo, corresponde al Centro al que está inscrito, pues los estudiantes de posgrado no
producen para la unidad académica que ofrece el programa, sino para el grupo al cual
pertenece.
Se comenta que el principal argumento para aceptar o no un nuevo grupo, es la importancia
del grupo en los procesos investigativos de la Facultad.
La profesora Mónica propone consultar a los grupos la decisión, pero los demás miembros
del comité convienen que no puede llevarse esta decisión a otras instancias, en tanto es
responsabilidad y función del comité técnico. La profesora Ma Patricia propone analizar
mejor las implicaciones administrativas, pero que no sea la distribución de recursos lo que
determine la decisión.
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La profesora Mónica se retira antes de finalizar la reunión e invita a aplazar la decisión con
el fin de consultarlo al interior de los grupos. Moción que es superada por la votación a
favor de los demás integrantes del comité para la inscripción del grupo historia de la salud.
El	 profesor Álvaro	 Cardona	 se	 retira antes	 de finalizar	 la	 reunión	 y expone que	 es
importante tener en cuenta que el grupo de historia de la salud no es un grupo que pueda
contar con recursos fácilmente y deja claro que su voto es a favor.

Finalmente se acuerda que son tareas del comité:	 Definir políticas investigativas de la
Facultad, definir criterios de conformación de grupos y analizar distribución presupuestal.
El profesor Peñaranda expresa que es importante tener criterios claros para la aprobación o
no de nuevos grupos.
La profesora Ma Patricia propone aceptar al grupo siempre y cuando se inscriba solo en el
CIFNSP. A esta propuesta se acogen los profesores Peñaranda y Cristancho siempre y
cuando se establezcan criterios para solicitudes similares a futuro. Los criterios son:

-	 Que el grupo trabaje en un área	 pertinente a los desarrollos de la salud pública
-	 Tener trayectoria
-	 Que apoye los trabajos de doctorado
-	 Desarrollar trabajos de doctorado
-	 La participación de profesores vinculados de la Facultad
-	 Productividad
-	 Que tenga potencial para el desarrollo académico de la Facultad

Es importante extender la consulta a Vicerrectoría y al CISH sobre el traslado del grupo de
historia de la salud y sus implicaciones con respecto a su retiro del CISH.
3.6 Solicitud inscripción proyecto al Centro de Investigación Decisión
El	 proyecto	 Prevalencia	 de	 síndrome	 metabólico	 y	 su	 relación	 con	 factores	 socio-
demográficos, nutricionales, estilos de vida y situación de seguridad alimentaria y nutricional
en personas de 18-69, Medellín 2010. Es presentado para inscripción en el Centro después
de haber sido evaluado en la Escuela de nutrición, cuyo puntaje no fue suficiente para

Aprobado

Tras evaluar
inscribirlo en el centro de investigación de la Escuela. A continuación los evaluadores sus originalidad del
puntajes: mismo y relación con
Profesor José Fernando Botero, 91 puntos. Sugiere ajustes en el diseño metodológico proyecto ganador en
Laura González. 46 puntos y argumenta inconsistencias en todo el contenido concurso a la
Isabel Cristina Garcés, 94 puntos. Ella es su asesora investigación en la
Profesor Juan Fernando Saldarriaga, 73 puntos. Sugiere revisar la muestra en tanto puede
no ser suficiente para responder al objetivo.

alcaldía de Medellín

La profesora Ma Patricia sugiere revisar la relación de este proyecto con el que ganó el
premio a la investigación de la alcaldía de Medellín.
Se indaga sobre la relación de la investigación con una de las ganadoras del premio en
concurso de la alcaldía de Medellín en 2011 y se encuentra que son temas diferentes y que
no existe relación entre equipos de trabajo. Se procede a inscribir en el centro.
3.7 Prórroga para proyecto de mediana cuantía CODI
Los siguientes proyectos e investigadores, solicitan aval para prórroga en el inicio de los
proyectos de mediana cuantía por las dificultades que han tenido para vincular al estudiante
de maestría por lo avanzados de los procesos en las actuales cohortes, así que se espera
vincular estudiantes de las maestrías de psicología o antropología que están en proceso de

Aprobada

Pendiente
convocatoria de estudiantes actualmente: notificación del aval y
El profesor Luis Fernando Duque del grupo Previva para el proyecto Tipologías de violencia gestión de prórroga
conyugal y factores asociados en Colombia, Bolivia, República Dominicana y Perú. Solicita ante Vicerrectoría

J hasta dos meses teniendo en cuenta que las maestrías de ciencias sociales inician a por 6 meses para los
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mediados de febrero.
La profesora Isabel Cristina Garcés para el proyecto Impacto psicosocial de la incorporación
de la prueba de VPH en el manejo clínico de citologías anormales en mujeres en la ciudad
de	 Medellín.	 Solicita	 hasta	 seis	 meses	 con	 posibilidad	 de	 iniciarlo	 antes	 por	 posible
vinculación de estudiantes de la maestría en psicología.
El profesor Fernando Peñaranda	 para el proyecto Significados del proceso educativo sobre
la crianza, la maternidad y la lactancia en el programa fami del centro zonal nororiental del
ICBF en la ciudad de Medellín 2011-2013. Solicita hasta seis meses con posibilidad de
iniciarlo antes por posible vinculación de estudiantes de la maestría en psicología.

3 proyectos

3.8 Plazo y adenda para proyecto Chatáee — Fondo de Apoyo
El profesor Sergio Cristancho solicita plazo para publicación en el marco del proyecto
Chatáee: Evaluación participativa de una experiencia IAP en comunidades Tikuna del
Amazonas colombiano. Igualmente solicita la inclusión de una adenda para adicionar a
los estudiantes de Administración en salud, Rosa Tordecilla y Jhon Smith Arenas por su
trabajo voluntario en las fases de análisis, difusión y reporte escrito de resultados, con
una intensidad de 4 horas semanales desde febrero de 2011. Se concede un plazo de 12
meses.
Este proyecto de 12 meses tiene como fecha de finalización septiembre de 2011.

Aprobado

Pendiente
notificación

3.9AvaI para solicitud al fondo de pasajes de la vicerrectoria
-	 Helena	 del	 Corral	 pide	 aval	 para	 presentar	 solicitud	 al	 fondo	 de	 pasajes	 de	 la

vicerrectoria,	 con el fin de participar en el evento: 	 "16th AnnualConferenceTheUnion-
North	 AmericaRegion,	 UICTER	 o	 International	 UnionAgainst	 Tuberculosis	 and
LungDisease" a llevarse a cabo en la ciudad de San Antonio Texas, entre el 23 y 25 de
Febrero del año en curso. Evento en el que se aprobó la presentación de póster y oral de
los resultados de la investigación sobre "Estudio de costo efectividad del tratamiento
acortado estrictamente supervisado en un grupo de pacientes con tuberculosis en la
ciudad de Medellín. 2005-2009" realizado con el apoyo financiero de Colciencias y de
Metrosalud. El título de la presentación será:"Householdfocused DOTS iscost-effective in
Colombia".

Aprobado.
Cumple con los

requisitos

3.10 Inscripción de proyectos ante el centro y el SUI

Aprobado
Presentan acta de

propiedad
intelectual.

- Condiciones de accesibilidad de los servicios de salud de los internos recluidos en la
cárcel nacional Bellavista de Bello-Antioquia 2011, Emmanuel Nieto, aprobado en CODI
menor cuantía 2011.

- Situación alimentaria. nutricional y de salud de los integrantes de las viviendas
desconectadas de los servicios públicos domiciliarios de la comuna tres. Medellín 2011,
por Yan Carlos Cataño, estudiante de maestría Salud Pública.
Ambos proyectos presentan acta de propiedad intelectual.

3.11 Propuestas y varios Decisión
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El Profesor Luis Fernando Duque, solicita que con cargo al rubro de administración del
proyecto "Evaluación de la implementación de la política pública de prevención de la
violencia y promoción de la convivencia del Valle de Aburrá y sus efectos en la agresión y
las conductas de riesgo para la salud", aprobado en convocatoria 545 de Colciencias, se
financie	 un	 total	 de	 $73.050.000	 que	 hacen	 parte	 de	 los	 $153.335.491	 que	 redujo
Colciencias al proyecto para su aprobación.
Se considera difícil acceder a esta solicitud en tanto la deducción del monto económico lo
hizo Colciencias a todos los proyectos, por otra parte esto reduciría significativamente el
rubro de administración e ingresos para la FNS.

Se recibe comunicación en la que el profesor Fernando Peñaranda solicita al CODI
aceptación de estudiante de maestría con más del 50% de su proceso académico para
cumplir con este requisito indispensable para dar inicio al proyecto de mediana cuantía
'Significados	 del	 proceso	 educativo	 sobre	 la	 crianza,	 maternidad	 y	 lactancia	 en	 el
programa FAMI del centro zonal Nororiental del ICBF en Medellín, 2011-2013. Este tiene
como fecha límite de inicio el 5 de febrero.

No se aprueba
Pendiente
notificación

Hacer seguimiento
ante CODI

Conclusiones y compromisos

Reunión • róxima a cumplir
No. Actividades Fecha
129 alaComité Técnico	 A 3 de febrero de 2012
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